
El Buró Nacional de la Unión de Jóvenes Comunistas
entregó la Moneda 60 Aniversario, las medallas Abel
Santamaría y José Antonio Echeverría a jóvenes vanguar-
dias, y la Bandera de Honor a ocho centros de la región
oriental, en el Salón de los Vitrales de la Ciudad Héroe,
como parte de las actividades por el cumpleaños de la
organización.

En reconocimiento al aporte colectivo y a la integralidad
en las tareas económicas, políticas y sociales, donde la
juventud ha jugado un rol vital, recibieron la Bandera de
Honor el

Al propio tiempo se les hizo entrega a siete jóvenes
destacados de la Medalla Abel Santamaría, mientras que
otros seis, entre ellos tres santiagueros, merecieron la
Medalla JoséAntonio Echeverría.

La consagración y el sentido de vanguardia han caracte-
rizado a miles de cubanos que a lo largo de estos 60 años
nutrieron las filas de la UJC; en ocasión de este aniversario
el Comité Nacional aprobó instituir la Moneda conmemo-

rativa por la fecha, que recibieron por única vez 48
jóvenes de las provincias orientales, de ellos 15 de
Santiago de Cuba.

Una de las galardonadas fue María Elena Mora Arias,
especialista en Primer Grado de Higiene y Epidemiología
y secretaria del Comité de la UJC de la Universidad de
Ciencias Médicas de Santiago de Cuba, quien refirió:

“Son 60 años sumando ideas, actitudes, voluntades,
vamos poniéndole el corazón a toda la obra de la
Revolución cubana y estoy segura de que seguiremos
siendo auténticos. El reto principal de cada militante es
tratar de hacer lo que le toca en su pedacito lo mejor
posible, innovando, a pesar del recrudecimiento del
bloqueo”.

Luego del lanzamiento de la Campaña por el 60 aniver-
sario, realizado el 30 de Noviembre desde aquí, esta es la
actividad más importante, hasta el momento, de las
previstas por las seis décadas de la organización juvenil.

Laboratorio Provincial de Criminalística del
Minint de Santiago de Cuba y varias entidades de
Holguín, Granma y Guantánamo.

Lisara Corona Oliveros, segunda secretaria de la UJC
Nacional expresó: “Después de seis décadas de aquel 4 de
abril de 1962 la juventud cubana se ratifica comprometi-
da, consciente y dispuesta a defender los mejores valores
éticos y morales en los que nos ha formado el socialismo,
nos sabemos presente y futuro de una obra que continúa”.

Al acto asistieron Ulises Guilarte de Nacimiento,
miembro del Buró Político y secretario general de la CTC,
Aylín Álvarez García, integrante del Comité Central y del
Consejo de Estado y Primera Secretaria del Comité
Nacional de la UJC, acompañados por las máximas
autoridades del Partido y el Gobierno en la provincia.
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Por la enorme valía de la labor de los
trabajadores del Centro de Ingeniería
Genética y Biotecnología (CIGB) en el
enfrentamiento a la Covid-19, fueron
reconocidos en esta urbe un grupo de
investigadores con la distinción “Con el
Esfuerzo de Todos ¡Venceremos!

Según reporta la Agencia Cubana de
Noticias (ACN) el galardón fue otorgado
por el Gobierno de Santiago de Cuba a 62
científicos, investigadores, técnicos,
dirigentes y reservas de cuadro, respectiva-
mente, quienes pertenecen, además, al
grupo empresarial BioCubaFarma.

El Salón de los Vitrales de la Plaza de la
Revolución Antonio Maceo fue el escena-
rio para que los directivos de la Ciudad
Héroe expresaran la gratitud del pueblo y
sus dirigentes hacia estos investigadores,
quienes convivieron más de siete meses
aquí como parte del ensayo clínicoAbdala.

En la cita se encontraban presente Glay

Chinea, quien diseñó junto a otros compa-
ñeros del centro la proteína RBD de
Abdala, y Verena Muzio, directora de

investigaciones clínicas de la entidad,
ambos con un papel protagónico en el
proceso de consecución del fármaco y la

ulterior vacunación, reportó laACN.
“Jorge Valdés, subdirector general del

CIGB, agradeció a las autoridades santia-
gueras y refirió su admiración por los
indómitos, quienes acogieron desde el
primer momento y con la mayor responsa-
bilidad el ensayo clínico del entonces
candidato vacunal, y se alistaron como
voluntarios”, refiere la agencia.

Los investigadores del CIGB también han
sido protagonistas de la realización de otros
productos usados en el protocolo de
atención a pacientes positivos al coronavi-
rus como Jusvinza, Nasalferón, Heberón
Alfa R y Heberferón, así como el candidato
vacunal Mambisa, administrado por vía
nasal.

Al propio tiempo, en la sede del
Laboratorio Farmacéutico Oriente fueron
agasajados y estos entregaron un reconoci-
miento especial al Laboratorio, cuyos
profesionales fueron los primeros en
participar en la fase I del estudio clínico del
candidato vacunalAbdala.

Científicos del CIGB son distinguidos
en Santiago de Cuba

Yanet Alina Camejo Fernández

Entregan condecoraciones por el 60 aniversario de la UJC
Maylín Camilo Castillo

Foto: Daniel Houdayer

Foto: ACN

Después de intensas y
prolongadas jornadas
de trabajo concluye
reparación de
conductora de agua

El Programa de
atención a madres
numerosas materializa
el sueño de una joven
pareja de Tercer Frente
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Santiago
en las Noticias

FALLECIDOS

1-26/2/2022 Prudencio
Proscopio Soularí Mendoza.
Ejército Rebelde. Columna
#8

2- Alfredo
Sánchez Rodríguez. Ejército
Rebelde

3- Raúl Álvarez
Fernández . Lucha Contra
Bandidos Songo- La Maya.

4- Juan Ulises
Valera Acosta. Pensionado
Far

5- José Antonio
Salazar Silvera. Palma
Soriano

6- Roberto Ruiz
Casero. Internacionalista

7- Idalberto
Gulbiar Durán.
Internacionalista. Palma
Soriano

8- Mario
Basulto Riera. Familiar de
fallecido.

10/3/2022

14/3/2022

15/3/2022

15/3/2022

16/3/2022

16/3/2022

17/3/2022

Receta de
bombones
2 vasos de la
arrocera, con azúcar blanca
1 vaso de la arrocera con leche
Una pizca de sal
5 cucharadas grandes de chocolate.
Poner a fuego medio y cuando haga
burbujas gordas bajar del fuego.
Agregar 1 vasito de la arrocera de
leche en polvo y seguimos moviendo
hasta que se ponga gruesa la mezcla y
no se pueda mover.
Cuando se refresque lo hacemos bolas
y lo moldeamos, lo refrigeramos un
rato y listo.

EN LA
COCINA
EN LA
COCINA

Convocatorias
La Refinería Hermanos Díaz convoca plazas de: Especialista B

en gestión económica

Especialista B en inversiones

Especialista A en Mantenimiento industrial

Especialista A en Recursos
materiales

Especialista A en
Abastecimiento técnico material

Encargado de almacén

Mecánico Diésel A

Los interesados deben presentarse en la Dirección de Capital
Humano de la Refinería Hermanos Díaz, de lunes a viernes, en el
horario de 8:00 a.m. a 3:00 p.m.

Empresa Comercial del Cemento UEB Santiago pone en

Yudeisy Perera
Rodríguez / Especialista en Recursos Humanos

(1): GE-XVI. Salario básico $4 629.19
Requisitos: graduados de licenciatura en Economía, con
conocimientos de computación, para la actividad de planificación.

(2): GE-XVI. Salario básico $4 629.19
Requisitos: graduados de Ingeniería Mecánica, con conocimientos de
computación. (4):GE-
XVI.Salario $4 629.19 Requisitos: graduados de Ingeniería Mecánica,
con conocimientos de computación.

(1): GE-XVI. Salario $4 629.19 Requisitos: Técnico
Superior, con conocimientos de computación.

(2): GE-XVI. Salario $4 629.19
Requisitos: Técnico Superior, con conocimientos de computación.

(1):GE-VI. Salario $2 879.19 Requisitos:
nivel medio superior con entrenamiento en el puesto y dos años de
experiencia. (1): GE-VII. Salario $ 3143.55
Requisitos: nivel medio superior con entrenamiento en el puesto y dos
años de experiencia. La empresa garantiza los medios de protección
individual, alimentación y transporte de personal.

onocimiento de Computación. Tener dominio sobre
Control Interno.

La empresa cuenta con transporte, comedor obrero, pago de
utilidades y otros beneficios que gestione la empresa.

convocatoria la siguiente plaza:
- Categoría Ocupacional: Técnico, Nivel de

Preparación: Nivel Medio, Grupo Escala: IX, Salario: $ 3 110.00.
C

Secretaria:

Requisitos:

Aún no olvido la primera
vez
Que en tu cuarto desperté
Con ese pantycito rojo que
tenías, tú bailándome
Todos te carjackean, pero
eres otro nivel
Pa' no pensarte
Me la paso bebiendo en el
set (todo el tiempo)
Bebé, voy a buscarte
Ya no te hagas la dura, di
que sí (¡Yandel!)
*Vamo' a recordar
Cuando bailando todo
empezaba en un beso
Y luego de eso (tú sabe' ya)
Vamo' a recordar
Cuando viajábamo' en la
cama sin regreso (por favor)
Haciendo eso (W), eso
(yeah)*
Aquella noche en la playa
contigo, qué brutal
Yo no olvido esos besos

con sabor a sal
Dame de tu manantial, yo
quiero verte al natural
Te deseo demasiado y tú lo
sientes igual
Contigo es mágico, algo
magnético
Un beso tuyo es energético.
Tú te pones coqueta y yo
poético.
Recordemos aquella noche
en México
Dime si piensas en mí
Quién te hace el amor y
vive pendiente de ti
Baby, sigo aquí
Una carta te escribí
No olvido el día y la hora
en que te comí
Baby, sigo aquí.

Ando dando vueltas en mi
cabeza
Pensando si tú regresas (oh)
Si vuelves, ¿por qué no

empiezas?
Bésame de pies a cabeza
¿Cómo olvido esos tiempo'
contigo?
Tú y yo bailando en mi
cuarto donde no hay testigo'
Y, mami, yo no olvido esos
tiempo' contigo
Vamo' a revivir ese
momento, baby (oh-oh)
Como aquella noche en el
coche
Para que tú goces
Para que la camisa lento la
desabroches
Besos y puro derroche
Ella me conoce
Y se convierte en loba a
medianoche
Abusadora (¡duro!) con esa
falda roja
La espalda con el sudor se
le moja
Llegó con las amigas y hace
lo que se le antoja

No hay nadie que domine a
mi pelirroja (escucha bien)
Ay, baby, yo no olvido esos
tiempo' contigo
Tú y yo bailando en mi
cuarto donde no hay
testigos.

Damas y caballeros, era
necesario
La Gerencia del
movimiento urbano
W en sociedad con Yandel
Princesa, te sigo
recordando.

José Carlos
Castañeda Tallart

*(Se repite el Estribillo)*

*(Se repite el Estribillo)*

Colaborador:Lupe, Idalmis y María Elena

COMO cada sábado ya estoy con ustedes,
pero antes les digo que se cuiden para seguir
disfrutando de esta nueva normalidad, a la
vez que envío una felicitación a quienes
intervienen en la celebración de las ferias del
agro y las Noches Santiagueras por su
esfuerzo y entrega para que el pueblo disfrute
de las diferentes propuestas, las palmas para
todos…

ELENAVictoria Robert
Echeverría, reside en Raúl Perozo #59, entre 4ta y 5ta, reparto Agüero,
expresa: “Desde hace más de 20 años estoy la necesidad de
talar un árbol (Ceiba) que está dañando mi vivienda, queja que ha sido
informada a los organismos y entidades que deben tomar cartas en el
asunto y dar respuesta; hasta el momento no hay solución”, Chi lo sa…

RAFAEL Juan Díaz,
vecino de Calle 4ta, # 24, reparto Militar, El Caney, explica: “Hace alrede-
dor de 30 días en Calle 4ta existe una tupición de un registro de aguas
albañales, que desprende una fetidez insoportable y se ha reportado en
varias ocasiones a Aguas Santiago. En el lugar se encuentra una tienda de
alimentos, hay niños pequeños, ancianos, entre otros”...

YAMIRAAmaro Hernández, de tránsito
en la casa de una amiga en CarlosAponte #661, entre G e I, reparto Sueño,
expresa: “Tengo una difícil situación de vivienda, temporalmente duermo
en casa de amistades; pasé casi unos tres años viviendo en el Infantil Norte
con mi hija que estaba muy enferma, un tiempo después falleció. Mi
situación es de conocimiento de todos los que deben brindarme ayuda. La
dirección del Carné de Identidad es Carretera Central, km 10 ½ El Cobre,
pero no he recibido atención de la Trabajadora Social. Trabajo en casas
particulares y lo que gano no me da ni para mi alimentación”…

DIANA R. Zapata, agradece la labor de los trabajadores del
círculo infantil La bailarina española, en especial a las jóvenes maestras y a
su directora”, las palmas para ellas…

Sabadazo

RESPONDE Onivia Cuza Salazar,
directora provincial de Registro de Consumidor
(Oficoda), sobre problemas con el trámite de la
Tarjeta de Menor: “Es un trámite que se realiza
con documento legal de identidad del menor, que
en este caso, para los efectos del registro es la

Tarjeta de Menor, y la expedición de la leche, -único producto que se le entrega
en el mes de nacimiento al lactante- según lo establecido en el Manual de
Normas y Procedimiento de la Sección C, Epígrafe 3. Solamente en casos
excepcionales si el nacimiento se produce en una provincia diferente a donde
está inscripta la madre, se le da tratamiento de 3 a 6 meses por el comprobante
que entregan cuando se realiza la inscripción y están en espera del documento
legal. Lo que refiere sobre la pérdida de tantos días de leche por la demora del
trámite, aclaramos que realmente el lactante no estaba contemplado en los datos
del suministrador, el 8 de enero fue que causó alta”...

ROGELIO Samada Rubio, subdirector de Licencia Operativa y Transporte de
la Unidad Estatal de Tráfico, responde a lo publicado sobre la violación de
precio en la transportación de pasajeros en el vehículo P 166636: “Se comprobó
que ese transporte no está registrado en nuestra base de datos, por lo que no
posee Licencia Operativa de Transporte, no obstante procedimos a identificar al
propietario, comprobando que no reside en la dirección declarada en el sistema
de identificación del MININT, pero sí verificamos que el conductor ha sido
notificado por nuestros funcionarios en dos ocasiones con multas de 7 850.00
pesos por brindar servicio de transportación de pasajeros sin la correspondiente
licencia de operación de transporte, según lo regulado en el Decreto No. 261/99.
Significo que por reincidencia de la violación, informaremos a las autoridades
competentes para que se proceda según corresponda”…

ALEXIS Ricardo
Sanz, director de la Empresa Compay Tiago, responde a lo publicado sobre lo
sucedido en la unidad Arte Soy: “Después de un exhaustivo análisis, se
determinó aplicar medida disciplinaria a las dos dependientas y a la jefa de
brigada de ese turno de trabajo consistente en el traslado temporal a una plaza de
menor remuneración o calificación en condiciones distintas de labor por un
término de seis meses, con derecho a reintegrarse a sus plazas, amparadas en la
Ley 116, artículo 140, inciso d

VÍA
Messenger, KAROL Borges denuncia que en la bahía santiaguera, específica-
mente en Ciudamar, La Socapa y El Cayo, pescadores furtivos tiran más de 35
tramayos en canoas de zinc y afectan la fauna marina al no dejar proliferar las
especies ni disfrutar de la pesca a las personas que tratan de pasar un rato y
relajarse”…

ME Voy, pero nos encontraremos la
semana que viene…
Chaooooooooooooooooooooo

planteando

”…

B
I
D
E
N

Mirtha Cuan Morell

asta ya de tanto abuso
nicie el fin del bloqueo
eje tranquilo a los Rusos
n el mundo necesitamos la paz
o a la guerra aprenda a gobernar.

Creación popular

En la madrugada del jueves 17 de marzo salió
del sistema de manera imprevista la CTE
Antonio Guiteras y se encuentran fuera otras
unidades generadoras debido a averías y
trabajos de mantenimiento, por lo que el
Sistema Eléctrico Nacional (SEN) opera con
baja disponibilidad de generación.

Teniendo en cuenta esta situación se insiste en
el llamado a la población a extremar las medidas
de ahorro energético en los hogares y centros de
trabajo, especialmente en los horarios pico
comprendidos de 11:00 a.m.- 1:00 p.m. y las
6:00 p.m.- 9:00 p.m. Continuamos implemen-
tando las acciones de regulación de la demanda

en el sector estatal.
En caso de ser necesario, se empleará la

rotación de los bloques. Se mantiene la organi-
zación con seis bloques de desconexión del
servicio eléctrico, con cuatro horas de afecta-
ción aproximadamente. Esta planificación
puede variar, pues está en dependencia de las
condiciones que existan en el SEN y del
equilibrio que se logre entre la demanda y la
generación como ya hemos explicado.

Ante cualquier duda comunicarse con
nosotros a través de los teléfonos 18888 y
22647442. Les ofrecemos disculpas por las
molestias causadas.

Información de la Empresa Eléctrica
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OMAR

Después de dos meses andando desde La Habana hasta
Santiago de Cuba y hacerse viral en redes sociales, Omar
Quintero Montes de Oca, conocido como “el pagador de
promesas”, dice que su vida seguirá igual, pero no es verdad:
es imposible recibir tanto amor y ser el mismo.

Más de 900 kilómetros vencieron sus pies en 59 días para
cumplir una promesa por la vida de su hijo Lázaro, un
enfermero de 36 años que padece cáncer de mediastino
desde hace .

No es posible saber cuántos siguieron, pueblo a pueblo,
abrazo a abrazo, la travesía que inició en el mayor anonimato
el 15 de enero pasado a las 5:50 a.m. Entonces, solo sabían de
su determinación la familia y el jefe del Centro deAhumados
(de 19 y B, Plaza de la Revolución) donde trabaja.

Desde Los Pocitos (Marianao) hasta el Santuario de El
Cobre, a pie, puede parecer un imposible a los 56 años; pero
Omar estaba decidido.

“Difíciles, sobre todo al principio. Caminaba desde las
siete de la mañana hasta las cinco de la tarde. Trataba de
avanzar por lo menos 20 kilómetros diarios, aunque hubo
días de más de 30, incluso llegué a andar 42 kilómetros en un
solo día.

“No paraba: mientras estoy caminando no como nada.
Solo necesito agua, café y cigarros. Cuando caía la noche
comía algo y me acomodaba en el piso de un portal, en una
parada. Con tanto cansancio me quedaba dormido.

“La loma de Aguacate en Palma Soriano; todo ha sido
difícil, pero como esa loma no, es demasiado empinada y
pensé que no la subiría. Llegué a la cima casi desmayado.

“Esto (el viaje) me demostró que estoy entero. Mira hasta
dónde llegué y gracias a Dios y a la Virgen cumpliré la
promesa.”

“¿Qué no? He pasado ‘buenos’dolores. El día que llegué a
Florida, me había propuesto quedarme allí, pero me sentía
con fuerzas y dije, voy a seguir hasta Camagüey. Cuando
paré me sentía muy cansado, me dolían mucho las piernas…

“Entonces publicaron mis fotos y cuando mi hijo Lázaro
me vio con vendas elásticas y una faja, me llamó y dijo:
‘Vira, papa, que estás cansado y no vas a llegar. Deja eso.
Ven, que no quiero que te pase nada. Ven, papa...’

“Yo le dije ‘quiero intentarlo, yo sí voy a llegar, no te
preocupes’; y aquí estoy por él.

“El amor del pueblo: ese amor que no imaginaba ni
esperaba y que siempre digo que no merezco.

“De Sancti Spíritus para acá me han apoyado muchísimo
en las provincias por las que he pasado: me ayudaron los
gobiernos, Salud Pública, la Cruz Roja, la gente que fui
encontrando en el camino… Me han atendido cuando me he
sentido mal, me han dado alimentos y un lugar donde
descansar.

“La promesa debía ser de sacrificios y por eso nunca dormí
dentro de una casa o en un centro de alojamiento, solamente
en paradas, portales, y me bañé en ríos…

“Dicen que ahora soy famoso, pero nunca quise eso ni lo
busqué. Te lo juro.

“Yo soy simplemente Omar: un trabajador común y
corriente; un padre que cuando vio a su hijo en coma por el
cáncer, a punto de morir, le prometió a la Virgen de la
Caridad que si lo salvaba, iba a venir a pie desde La Habana
hasta aquí… Y lo tenía que cumplir porque hace 10 años de
eso y mi hijo Lázaro está vivo, enfermo, pero vivo.

“Lo que pasa es que me pusieron en Internet y cuando
llegué a Sancti Spíritus aquello fue muy grande. Yo iba
caminando y de momento miro para atrás y veo que me sigue
un pueblo; ese día me subió la presión, me puse mal…

“Desde entonces en cada lugar que he llegado la gente va a
donde estoy.

“He encontrado de todo: algunos se acercan para pedirme
una foto, otros me abrazan, me dan velas, me llevan niños
enfermos para que rece por ellos… incluso personas que me
creen curandero y dicen que con tocarme van a sanar… y eso
no es cierto.

“Sí trato de ayudar a todo el que yo pueda y devolver el
amor tan grande que el pueblo me ha dado, donando lo que
tengo a niños, ancianos, enfermos...”

“Yde fe, sobre todo un acto de fe.
“En los momentos más difíciles, lo que me mantenía

caminando era el apoyo de tantas personas, la fe de los que
me decían: ‘Fuerza, Omar, que sí vas a llegar’. Nadie puede
imaginarse lo que significaban esas palabras: el respeto y el
cariño de la gente fue el impulso para llegar hasta aquí.

“Yo pensé que iba a estar solo; sin embargo, muchas
personas me han acompañado por tramos, e incluso algunos
vinieron hasta El Cobre conmigo: mi hijo menor, Richard, es
uno de ellos. Vive en Las Tunas y hay más tuneros en el
grupo, igual que camagüeyanos, avileños…

“Yo quiero llegar al Santuario, pero es duro aceptar que
vamos a separarnos. Este grupo es mi familia. Ellos también
son mis hijos.”

“Sí. Me regalaron muchas cosas: ropa, zapatos, alimentos,
agua, dinero… Nunca conté lo que me daban, pero cuando
pasaba por un lugar donde había niños o ancianos, les
entregaba lo que antes me habían dado a mí. Y yo espero que
nadie se sienta mal por eso; creo que la mejor forma de
agradecer esas ayudas, era dándolas más adelante.

“Hay gente que piensa que tengo mucho dinero y que
cuando llegue a La Habana me voy a comprar una casa, un
carro, una motorina… Algunos me llaman don Omar y no
me gusta porque soy el mismo: trabajador, padre de familia;
y cuando llegue a La Habana voy a seguir yendo al trabajo en
la 222 (ruta de ómnibus) y viviendo en la misma casita con
mi mamá y mi hermano.

“Quiero ver a mi madre que la extraño muchísimo y
abrazar a mi hijo.”

El peregrino llegó en la tarde del lunes a la Basílica
Santuario Nacional de Nuestra Señora de la Caridad del
Cobre. Empujando el carrito de madera que él mismo hizo.

Llevaba ocho días en Santiago, y dos acampando junto al
monumento conocido como “La Tanqueta”, a unos seis
kilómetros de El Cobre.

Allí, en medio de la nada, se reunieron decenas de personas
de varias provincias, incluyendo al cantautor Israel Rojas,
para acompañarlo en el último tramo de su travesía.

El líder de Buena Fe recitó a Omar los versos de una nueva
canción, inspirada en su excepcional viaje y luego cantó
“Valientes”.

Omar lloró mientras los demás cantábamos en un torbelli-
no de emociones. Es indescriptible la sensación de estar
participando en un acto de amor, de altruismo y de una fe
cubanísima, que trasciende las fronteras de la religión porque
forma parte de lo autóctono, de lo identitario, en esta madre
amada que llamamos Patria.

Según CNC TV Granma, Omar ha donado 100 000 pesos
para la Salud Pública. En Jatibonico entregó 6 000 pesos a
una escuela especial, 5 000 al hogar de ancianos, 3 170 pesos
a la familia de Alex Daniel, un niño autista, y 10 000 para la
reparación de la Virgen de Guayacanes. En Ciego de Ávila
dio 6 000 pesos a la Casa de niños sin amparo familiar y
8 000 a la Catedral.

Aunque nadie pudo precisar cuánto, Omar entregó dinero
al menos a cuatro familias santiagueras para el cuidado de
niños en situación de discapacidad.

“Voy a seguir donando lo que tenga -dijo- sobre todo a los
niños y a los enfermos. Porque hay que ponerle el corazón a
Cuba; y mientras yo viva voy a pagar con amor el amor que
me han dado.”

-¿Cómo fueron las caminatas?

-¿Ycuándo parabas para comer?

-¿Cuál fue la parte más dura del trayecto?

-¿No has tenido dolores?

-¿Qué ha sido lo mejor de esta experiencia?

-Pero es verdad que eres muy conocido.

-Muchos admiran lo que has hecho porque es un acto
de valentía.

-Hubo mucha solidaridad en el camino, ¿verdad?

11

Además, a lo largo del camino regaló alimentos y otros
recursos que le iban ofreciendo por donde pasaba.

La grá f i ca
m u e s t r a u n
s a l i d e r o d e
agua albañal
procedente del
s ó t a n o d e l
Edificio 8 esc 4
apto 2 primer
paso Versalles.
Es un hecho
que según los
v e c i n o s
persiste en el
tiempo. Urge
una solución
definitiva.

CÁMARA
EN LA
CALLE

Marlenys Tejeda Berne, reside en Zamorana
#58, entre 6 y A, y nos dice que es maestra del
seminternado Miguel Ángel Cano Domínguez,
con 27 años de trabajo ininterrumpido y nos
cuenta lo que le sucedió en su centro laboral.

“Tengo 19 niños y cuatro con trastornos en la
personalidad y tratamiento psiquiátrico; uno de
ellos está evaluado con conducta indicador
cuatro y se encuentra en el centro por negativa
familiar, por lo que casi no tengo tiempo para el
descanso que me corresponde según el contrato
de trabajo.

“Digo esto porque siendo las 12:58 del
1/2/22, estaba en el comedor almorzando, tuve
que pararme sin terminar de almorzar para ver
qué estaba sucediendo con uno de esos alumnos
y me paré en la puerta del comedor con el
nasobuco en la barbilla, -repito estaba
comiendo- y fui multada con una cuantía de
2000.00 pesos, de inmediato me limpié la boca
y me subí la mascarilla, -ninguna se acercó a
donde yo estaba-.

“Al realizar el análisis en la dirección no se

entendió la explicación
dada. De no haberme
parado el alumno hubiera agredido a un
compañerito y a quién iban a culpar, pregunto.

“Pude apelar, -al acercarme al presidente y la
vicepresidenta del Distrito 4, explicándome
ambos que ni estando en el área aledaña al
comedor se me debía multar- y me dieron 10
días para darme respuesta.

“Pasaron 24 días y la respuesta no estaba,
sorprendentemente el 1/3/22, a las 8:30 a.m.,
me entregan la respuesta con fecha 18/2/22,
declarándome culpable.

“Pregunto: ¿Se analizó mi apelación?
¿Realmente esa es la fecha? Si estaba en el
comedor y me paré por la razón explicada, no
creo que debió ponerse la multa. Los maestros
somos los primeros que estamos cumpliendo
con lo establecido, sabemos que en nuestras
manos está la salud de cientos de niños,
entonces cómo puede alguien pensar que
somos transgresores de los protocolos de
salud”.

¿A Marlenys le asiente la razón?

Indira Ferrer Alonso
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UN ALIENTO PARA CONQUISTAR OTROS SUEÑOS

A la joven de 21 años, Ana Lauris Nieto Tejeda y su
esposo de 25, Daimer Fuentes del Toro, les cambió la vida
de golpe; ellos formaron una familia de tres hijos en una
vivienda cuyas condiciones de insalubridad y característi-
cas constructivas no les garantizaba protegerse del viento,
el frío y la lluvia.

Gracias al programa de atención a madres, padres o
tutores legales con tres o más hijos de hasta diecisiete años,
esta pareja de Tercer Frente dispone de una vivienda
Tipología I compuesta por tres cuartos, un baño sanitario,
instalación hidráulica, cocina comedor, sala y portal,
además de un patio cultivado; ellos y sus tres retoños
recibieron también ajuares del hogar (ropas, zapatos,
mochilas, sábanas, toallas, muebles, camas, colchones,
utensilios de cocina…).

“Estamos recibiendo esta casa y las cosas que tiene
adentro gracias al Estado y a la gente de Tercer Frente que
-explica Ana- me ha ayudado mucho. Yo vivía en malas
condiciones con mis tres niños enfermizos y me vi
obligada a ir al Gobierno a presentar mi problema; me
fueron a visitar, hicieron los trámites y ya tengo mi casa.

“Yo quería la vivienda para mis hijos que están muy

chiquitos y pasaban bastante trabajo, por eso estoy tan
agradecida a todos los funcionarios que me ayudaron y a
los vecinos, al CDR y a la Federación de Mujeres Cubanas.

“Cuando mi niña cumpla un añito voy a empezar a
trabajar como lo hacía antes, también quiero estudiar

Podología, ese es mi sueño, es una carrera técnica porque
llegué hasta noveno grado, pero me voy a poner para la
cosa y quiero lograrlo”.

En manos de Ana Lauris había un diploma otorgado por
la Asamblea Municipal del Poder Popular, donde se leía:
“Por su contribución revolucionaria a la tarea de contra-
rrestar la Covid-19 como pesquisadora, mensajera o apoyo
a la vacunación”; luego supe que perteneció a la brigada
femenina Las Marianas, quienes llenaron un millón de
bolsas de polietileno para sembrar posturas como parte del
programa de desarrollo cafetalero del municipio de Tercer
Frente.

Su compañero en la vida y padre de los tres niños,
Daimer, también percibe este beneficio como un punto de
partida, pues pretende cambiar su realidad al inscribirse en
una convocatoria hecha por el Ministerio del Interior para
convertirse en Policía Motorizado.

Lo que este reportero planificó como una rutina para
obtener y procesar información, devino en experiencia
personal sin precedente, tan nueva como lo es la vida de los
humildes moradores de la vivienda ubicada en Calle 2 de
Santa Rosa 3, consejo popular Cruce de los Baños, del
municipio de Tercer Frente, dondeAna Lauris y Daimer no
solo recibieron una casa sino un aliento para materializar
sus sueños.

Ana y Daimer

En medio de un escenario complejo para la economía
mundial y nacional, las empresas cubanas acuden a la
búsqueda de alternativas que resuelvan las necesidades
del pueblo.

El sistema de alumbrado público en Santiago de Cuba
presenta un déficit considerable de bombillos y otras
piezas imprescindibles para el mantenimiento de las
luminarias.

Varias son las zonas afectadas y aunque no se considera
ninguna en estado crítico, sí existen tramos de poca
luminosidad en la vía pública. Resolver paulatinamente
esta situación es el reto que persiguen los trabajadores de
la Empresa Eléctrica.

Francisco Hernández, jefe de Operaciones del alum-
brado público y las redes soterradas del territorio,
explicó a que “en este momento estamos
inmersos en la recuperación del alumbrado público en los
municipios de Santiago de Cuba, Segundo Frente y
Mella.

“Se desarrolló una reanimación total en la entrada de la
ciudad y hemos intervenido localidades como:
Rajayoga, Pastorita, Cristina y Ciudamar.

“Hoy nuestra mayor fortaleza es la innovación,
estamos sustituyendo los bombillos de sodio tradiciona-
les por una especie de ‘ramilletes’, compuestos por ocho
bombillos ahorradores. Esta alternativa no alcanza la
luminosidad requerida, pero resuelve la situación de
oscuridad total.

“La proyección es llegar a cada barrio que lo necesite.
Se ha desarrollado una revisión exhaustiva de cada
luminaria apagada, algunas se han recuperado, y otras,
con los bombillos ahorradores se busca una alternativa de
solución.

“Diariamente se confeccionan de 40 a 50 ramilletes y
unas 30 luminarias terminadas. Se preparan las condicio-
nes para asumir la elaboración de estas piezas de manera
industrial, con el objetivo de agilizar el proceso producti-
vo.

La garantía de contar con luz en áreas públicas ofrece
seguridad y evita la ocurrencia de accidentes y hechos
delictivos. La perspicacia y el ingenio de los hombres y
mujeres inmersos en este proceso demuestra cuánto se
puede lograr teniendo a la innovación como aliada para
vencer las dificultades.

Sierra Maestra

Yuzdanis Vicet Gómez

CUANDO LA INNOVACIÓN DEVUELVE LA LUZ
Texto y fotos:

Maricelis Salmerón Fernández

Acción de enderezar torres en la entrada de la ciudad

Confección de un ramillete

Desde las comunidades

Rajayoga Pastorita Aguilera
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PONIENDO LAS MANOS
DONDE PIDE LA TIERRA

En la Unidad Básica de Producción Cooperativa #1 de la Empresa
Agroindustrial Azucarera Julio Antonio Mella, se sembraron cuatro
hectáreas de caña, como parte de la campaña de primavera 2022 que
asegurará la gramínea para la producción de azúcar en el 2023.

Con ese objetivo llegaron hasta allí más de 200 trabajadores del
Partido, el Gobierno, Educación, Deporte y Salud del municipio de
Santiago de Cuba y también de Mella. La jornada de trabajo voluntario
se realizó en saludo a la Asamblea Provincial del Partido que se
celebrará en abril próximo.

Wilson Duarte Pereira, presidente de la cooperativa afirmó: “Con el
personal con que cuento para estas labores se siembran hasta dos
hectáreas diarias, sin embargo, con la fuerza que estuvo en el trabajo
voluntario se pudo duplicar esa cifra en media jornada, lo que constitu-
ye un aporte significativo”.

Ya inmersas en las labores de beneficio previo a la siembra, Yoandra
Alfonso y Elisabeth Maren Ferrer, trabajadoras de la sede del

Partido Provincial afirman que: “Estamos aquí para aportar nuestro
granito de arena a la producción de azúcar, como una manera de
ayudar al país en el momento complejo que estamos viviendo con el
bloqueo recrudecido, para demostrar que sí se puede; esta es nuestra
forma de decir sí a la Patria y al Partido”.

Igualmente Irianna Basto Castellanos del Distrito 4 del Partido
explicó: “Estos son tiempos de salir de las oficinas e ir a la tierra donde
se produce para echar adelante la economía; tenemos también como
motivación la Asamblea Provincial del Partido y el llamado de la
dirección de nuestra organización a estar inmersos en los procesos
económico-sociales”.

Desde el surco, Hugo Castillo del Taller Integral del Partido
expresó: “vine a dar mi aporte, es un momento en el que la provincia y
el país lo necesitan, también estamos saludando la Asamblea del
Partido y pienso que la mejor forma es produciendo".

Hasta la celebración de la Asamblea están programadas actividades
similares en el polo productivo de Laguna Blanca, el más grande de la
provincia, el día 20 del presente mes y retornarán a la Empresa
AgroindustrialAzucarera JulioAntonio Mella, el día 27.

Lafonnt

Corcoba

FUNCIONA EN SANTIAGO, ÚNICO
“CENIZARIO JARDÍN” DEL PAÍS

Desde el pasado 7 de febrero presta servicios en
la ciudad de Santiago de Cuba el Cenizario Los
Sauces, único de su tipo en el país. Está ubicado en
el otrora parque Che Peralta, muy cerca del
Cementerio Patrimonial Santa Ifigenia, al que se
subordina. Es una mirada hacia la naturaleza, que
debe su nombre actual a los árboles que lo rodean y
abundan en toda la zona.

Si bien hasta hace algunos años no se asimilaba
con agrado la cremación, con el tiempo se ha ido
modificando la concepción del ser humano con
respecto a la muerte, y poco a poco ha ganado
adeptos, incluso la Iglesia Católica la ha aceptado.
De ahí la necesidad de un espacio para colocar las
cenizas.

Al decir de Miguel Prades Correoso, jefe del
departamento de “Los Sauces”, el Cenizario ya
cuenta con 75 nichos ocupados; y sobre el proceso
para acceder al servicio precisó:

“Estamos abiertos de lunes a sábados, desde las
8:00 a.m. hasta las 4:30 p.m.. Las personas que
quieran depositar las cenizas de su familiar pueden
hacerlo a través de un contrato que tiene un costo
anual de 420 pesos. Es decir, que el espacio se va a
arrendar por un período mínimo de un año.

“Aclaramos, porque han existido muchas dudas,
que esos 420 pesos no se abonan cada mes, sino
solo una vez al año, en el momento de firmar el
contrato. Ahora, los familiares pueden arrendar el
lugar por el tiempo que deseen, tenemos ya
ejemplos de quienes lo han hecho por 10, cinco
años o menos, aunque la mayor cantidad ha sido
por solo un calendario.

“No obstante, si al cabo de ese tiempo, usted
quiere mantener las cenizas aquí, se renueva su
contrato y se le extiende la estancia; de lo contrario
se le devuelven sus cenizas y el nicho queda
disponible”.

El Cenizario Los Sauces es un espacio limitado,
protegido y con tres componentes básicos integra-

dos: el ánfora, el cilindro donde va a estar enterra-
da, y la lápida que cubre las cenizas. El primer
elemento es adquirido en el proceso de cremación,
con determinadas dimensiones para que pueda
colocarse en el cilindro, que a su vez posee
condiciones para solo una de estas urnas; mientras
que la lápida tendrá el nombre del familiar, los
datos de nacimiento y muerte, y quizás algún otro
detalle.

En tal sentido, Prades, explicó que una vez que el
cliente realiza el contrato con el cenizario, se le dan
los datos del artista encargado de elaborar las
lápidas al gusto del cliente, y ellos directamente se
ponen de acuerdo.

Leonardo Rodríguez Silva, socio fundador y
especialista principal de la Mipyme privada
Construcción y Materiales LGA S.R.L,
Especialista A en Roca Ornamental (mármol y
granito), es quien se encarga de esta labor, desde su
oficina en Celda #57 A, entre las calles 1ra y 2da,
del reparto Portuondo.

“Para las lápidas utilizamos como material el
mármol crema de 40x40 cm, brillado, con acabado
en los bordes y biselado en los cuatro cantos.
Empleamos un dremel con puntas de tungsteno y
pintura negra de aceite. Los precios están en
dependencia de la complejidad del diseño: los
estándar, los más simples cuestan 950 pesos, pero
hay de 1 150, 1 500, entre otros”, expresó el artista.

La elaboración de la lápida demora unas 48
horas, lapso en el que la Mipyme debe llevarla
hacia el cenizario, para que desde allí se coordine
con la familia el solemne momento de cerrar el
nicho con su lápida de mármol, pues inicialmente
se le coloca una tapa de granito para conservar el
lugar.

“Los Sauces”, se erige en la urbe santiaguera
como un cenizario verde o cenizario jardín, al
estilo de varios existentes alrededor del mundo,
que ofrece un espacio adecuado, digno y especial
para que las personas depositen las cenizas de sus
seres queridos.

“Estamos aquí abiertos al público, esperando.
Sabemos que esta es una cultura diferente y a la
cual el pueblo de Santiago de Cuba va a ir accedien-
do poco a poco, en la medida en que tenga mayor
información al respecto. Es mucho más higiénico y
reposado si lo comparamos con el entierro tradicio-
nal.Además, este es un lugar acogedor, muy bello y
sobre todo tranquilo, apacible, vinculado con la
naturaleza, idóneo para albergar las cenizas a
perpetuidad”, concluyó Miguel Prades Correoso.

Leonardo Rodríguez Silva, socio de
la Mipyme que realiza las lápidas

Yuzdanis Vicet Gómez

Odette Elena Ramos Colás

Espacios disponibles en el Cenizario



El tradicional Sendero de los Trovadores, en la necrópo-
lis Santa Ifigenia, será la primera acción hoy de esta
jornada final del 59. Festival de la Trova Pepe Sánchez,
encuentro que enaltece al Padre de la Trova Cubana por su
natalicio el 19 de marzo, instituido además como Día del
Trovador.

Desde el pasado 17 de marzo comenzó aquí el festejo
consagrado a los 50 años del Movimiento de la Nueva
Trova, primero con la apertura de la exposición de caricatu-
ras de trovadores, titulada Música para los ojos, de los
artistas Román Emilio Pérez López, "Chicho", y Reynaldo
Pagán Ávila, en los balcones del Salón de los Grandes, en los
altos de la Casa de la Trova, en la calle Heredia.

Luego fue la apertura el espacio teórico Lino Betancourt In
memoriam, en el teatro de la Biblioteca Provincial Elvira
Cape.

Fue un gustazo disfrutar de las intervenciones de los poetas
Teresa Melo, Reynaldo García Blanco y León Estrada, tres
voces notables en el país, que hablaron sobre la selección de
los poemas de creadores de varias generaciones, en los que
está la huella de Silvio Rodríguez. Todo en el libro

creaciones literarias dedicadas al
trovador o recreadas en canciones del autor de

En ambas actividades estuvieron presente Rosa María

Prades Bell, directora
de la entidad de la
música aquí, y el
trovador Eduardo
Sosa, presidente del
F e s t i v a l , q u i e n
anunció que en 2023
la fiesta trovadoresca en su aniversario 60 estará consagrada
a Eliades Ochoa.

Durante jueves y viernes se desarrolló parte del programa
del Festival más antiguo de su tipo en el país, que es también
un diálogo enriquecedor sobre el tema de la trova, sus
orígenes y su estado actual.

La Empresa Comercializadora de la Música y los
Espectáculos Miguel Matamoros, el Instituto Cubano de la
Música y las direcciones provincial y municipal de Cultura
asumen la fiesta de los bardos, junto a varias instituciones,
entre estas la Uneac, la AHS, la Egrem, Artex, Fundación
Caguayo…

Para el cierre están señaladas las acciones siguientes:
Después del recorrido por el cementerio local, los trovadores
visitarán el Museo de la Música y allí escucharán a Ecos del
Tivolí; casi al mediodía, irán a la Casa de la Trova con el Dúo
Melodías Cubanas, Grisel Gómez y Gabino Jardines, el dúo
Así Son, Mario Zamora, Josué Oliva y el Quinteto Oriente;

luego serán el septeto Sol y Son, el Grupo Granma y el
septeto Sonarte.

A las 5:00 p.m. en la Fundación Caguayo estarán Marta
Campos, Pedro Beritán, Leonardo García y Vocal Adalias;
enArtex: la Estudiantina Invasora y el Septeto Cumbre.

La tradicional Peña del Menú, con su anfitrión el laureado
trovador José Aquiles, a las 6:00 p.m. en el Centro Cultural
Francisco Prat Puig, anuncia hoy al Trío Palabras, al dúoAsí
Son, Marta Campos.

Y en la Esquina de los Artistas, escalinata del Museo
Emilio Bacardí, estarán Miguel Ángel de la Rosa, Leonardo
García, Los Novo, y en la comunidad de La Risueña
actuarán Josué Oliva, Mario Zamora, Nelo, Renier, cuarteto
JJ Son.

Alas 8:30 p.m. será la gala clausura en el Parque Céspedes,
con William Vivanco, Diego Cano, Yosvani Palma, dúo Así
Son, y el septeto Perlas del Son.

Silvio, te
debo esta canción,

La era está
pariendo un corazón.

EN LAPEÑADELMENÚ

En la otrora Galería de Arte Universal, a una
cuadra de la Avenida de las Américas, en esta
ciudad multicolor, ocupa espacio hace una
semana, "De tintas y diseño. Un homenaje a
Suitberto Goire", muestra singular que es más
bien una reverencia ante la memoria y el legado
de quien consagró buena parte de su existencia a
las artes plásticas, especialmente al diseño
gráfico y dentro de este al cartel. Y cuando en
Santiago de Cuba se
hablaba del perfi l
enseguida uno pensaba
en este artista.

Solo en la producción
de carteles, Suitberto
Goire Castilla acumuló
más de 300 de estas
obras, referidas a los
temas más variados.

Era él un artista muy
bien informado sobre el acontecer nacional e
internacional, aspecto que le permitía sostener
largas conversaciones e intercambios, cuando
visitábamos su hogar para asistirnos del Goire
mayor, también artista: el padre, hábil sastre que
en infinidad de ocasiones nos sacó de apuros, o
de paso escuchar las apreciaciones de Clara, la
madre, o Margarita, la hermana.

Quienes han estudiado la obra de Goire
Castilla aseguran que otro ángulo que lo
distinguió en el cartel estuvo en los "eventos
culturales… carnaval, festivales, semana de la
c u l t u r a s a n t i a g u e r a … l a s e r i e
CUBANEGRA… exposiciones, por ejemplo,
Islas, Obba la Metáfora… Salón de la
Ciudad…".

Apenas dos meses habían transcurrido del
cumpleaños número 60 del sobresaliente
diseñador cubano Suitberto Goire Castilla,
cuando un accidente combinado: cerebral y
cardiovascular, puso fin a la existencia del
artista en el apogeo de su creación plástica.

Para ese momento: 15 de marzo de 2011,
Suitberto, que había nacido en Santiago de Cuba
el 26 de enero de 1951, tenía su nombre y su
obra en un lugar cimero en la nación.

Nadie, absolutamente, presintió el final
cuando casi al cerrar 2010 Suitberto inauguró
una muestra de carteles que tuvo como protago-

nistas a los orishas y la mulata santiaguera,
temas que tanto lo encumbraron.

Quizás aquella fue la última, o estuvo entre las
últimas exposiciones de Goire, quien para ese
momento con más de 200 muestras colectivas,
una veintena personales y más de 70 premios y
menciones, ya califica como toda una personali-
dad del diseño en Cuba.

Hace cuatro días
se cumplieron 11
años del falleci-
miento repentina-
mente del artista.
T a m b i é n , e l
p a s a d o e n e r o
Suitberto hubiese
cumplido 71 años
y quienes aprecia-
ron -y aún lo
hacen- su obra

creativa, especialmente la dirección y el
colectivo del Centro Provincial de Artes
Plásticas y Diseño (CPAPD), y familiares con
su hermana Margarita al frente, inauguraron el
pasado 4 de marzo en la antigua Galería de Arte
Universal, la expo De tintas y diseño, un
homenaje a Goire, con 27 de sus dibujos y
carteles de las series CUBANEGRA y OBBA,
del Carnaval...

Goire vivió apresuradamente, como camina-
ba, 60 años y aunque le quedaron muchísimas
cosas por hacer según sus planes, tuvo tiempo
de ser diseñador, pintor, dibujante, artesano; de
graduarse como profesor instructor de artes
plásticas; de trabajar 33 años como diseñador
para la comunicación visual en el Departamento
de Orientación Revolucionaria (DOR) del
Comité Provincial del Partido Comunista de
Cuba; de laborar para instituciones de la
Cultura, la Gastronomía, el Turismo; de
vincularse al Cabildo Teatral Santiago, al
Guiñol Santiago, a Calibán Teatro, a Teatral
Macubá…

La otra verdad es: cuán lejos estábamos de
pensar en la muerte, cuando aquella tarde,
apagándose 2010, le pregunté su modo de
mantenerse siempre activo. Y me dijo: "Crear…
siempre crear. Y no quedarme atrás, que solo se
logra con trabajo y consagración".
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POR LOS 60 DE LASINFÓNICADE ORIENTE

POR LOS 30 AÑOS DE LA ALIANZA

SALÓN NACIONAL SONRÍA COMPAY

Entre las celebraciones por sus 60 años de fundada, la Orquesta Sinfónica de Oriente
ofrecerá un concierto hoy a las 6:00 p.m. en el Salón de los Vitrales de la Plaza de la
Revolución Mayor General Antonio Maceo, que además de la efeméride servirá como
homenaje al maestro Daniel Guzmán Loyzaga, fundador de la agrupación y su director de
2000 a 2005.

Como parte de la celebración del aniversario 30 de la creación en Santiago de Cuba de
laAlianza Francesa, y en el marco de la Francofonía, para ayer estaba señalado un debate
sobre el trabajo de Luis Joaquín Rodríguez Arias, exponente del arte naif, mediante la
visión filosófica del francés Alain "Entre la mítica humildad del artesano y el renombre
del artista", con el moderador: Pascal Perron, director de la Alianza Francesa de Santiago
de Cuba. También quedaría abierta en la Alianza, la expo de arte naif del Grupo Bayate,
en homenaje a Luis Joaquín. Y para hoy habrá una ceremonia virtual de la Francofonía,
videos de la serie El tiempo cambia, de Yanoski Suárez, director de la compañía Ad
Livintum y Pascal Perron, director de laAlianza en Santiago.

Yoemnis Batista del Toro, de La Habana, se llevó el Premio de la tercera edición del
Salón Nacional de Humorismo Gráfico "Sonría Compay", celebrado durante dos días en
Santiago de Cuba. La obra él la tituló Sin Título y la realizó mediante la técnica digital.
Cuarenta trabajos de 23 artistas de seis provincias compitieron en el Salón auspiciado por
el Consejo Provincial de las Artes Plásticas (CPAP) santiagueras. Román Emilio Pérez
López, "Chicho", artista invitado al Salón junto con Reynaldo Pagán Ávila, recibió el
trofeo del certamen en nombre de Yoemnis, de manos de Delvis Acosta, presidenta del
CPAP. El Museo Casa Natal de Heredia fue el escenario del Salón. Obtuvieron menciones
Juan Antuch Beltrán (Antuch), de Santiago de Cuba, con la obra Guerra sin tregua, que
recrea al conocido Dr. Francisco Durán "barriendo el coronavirus. Las otras dos
menciones fueron para Daniel Acebo Rodríguez (Acebo), de Sancti Spíritus con "Las
reses sociables", y Wilker Villalón de León (Wilk), de Santiago de Cuba, con "Trailler".

DEL 23 AL 27 DE MARZO EL "MÁSCARA DE CAOBA"
Para ahondar en el intercambio de colectivos teatrales de la zona oriental de Cuba:

desde Ciego de Ávila hasta Guantánamo, tendrá lugar en Santiago de Cuba, la edición 21
del Festival Máscara de Caoba, del 23 al 27 de marzo, que esta vez no incluirá el
segmento competitivo. El teatro de relaciones, taller a cargo de Dagoberto Gaínza,
Premio Nacional, y Nancy Campos; la expo de diseño escénico Goire en la magia del
teatro, sobre la obra del notable diseñador Suitberto Goire (Santiago de Cuba, 1951-2011)
Memoria y presencia, evento teórico en la sala de conferencia del Hotel Las Américas;
presentaciones artísticas en la Casa del Nefrótico, el Centro Cultural Rogelio Meneses, la
Casa de Cultura del Nuevo VistaAlegre, el Cabildo, el Guiñol Santiago… son algunas de
las actividades del programa desde la mañana hasta finales de la tarde. El "Máscara…"
incluye por Santiago de Cuba, dos estrenos: "Somos mujeres ", el 25 y 26 de marzo, a las
6:00 p.m. en "Macubá", por los 30 años de esa agrupación que dirige la Premio Nacional,
Fátima Patterson, y "Ofelia", del grupo de Experimentación Escénica La Caja Negra, con
dirección general de Juan Edilberto Sosa. De otras provincias estarán en escena: "¿Y
ahora qué?", de Teatro del Viento, Camagüey; "Redoblante y Pulgarcita", Guiñol
Guantánamo; "Esto no tiene nombre", Andante, de Granma; "Entrampados", Teatral
Granma; "Charivari", Teatro Tuyo, Las Tunas.

FINALIZA HOY
FESTIVAL DE

LA TROVA

FINALIZA HOY
FESTIVAL DE

LA TROVA

“CREAR… SIEMPRE CREAR”“CREAR… SIEMPRE CREAR” RÁPIDAS…

Premio Mención Mención Mención
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El 15 de marzo pasará a ser un día oscuro y triste en el
periodismo deportivo de Santiago de Cuba. Se ha ido uno de
sus íconos. Nadie podrá llenar el vacío que deja detrás de los
micrófonos y frente a las cámaras Ulises Escalona Acosta, o

como lo voy a recordar siempre: El segunda base estelar de
nuestro equipo de softbol de la prensa.

Escalona Acosta, el periodista, el profesor, el narrador-
comentarista, el amigo, falleció el pasado martes, a la edad
de 54 años, en la ciudad de Santiago de Cuba, víctima de un
infarto masivo.

Oriundo de Baracoa, en la provincia de Guantánamo,
desde joven Ulises demostró cualidades innatas para
desempeñar el periodismo deportivo que lo llevaron, entre
otras cosas, a graduarse como Licenciado en Cultura Física y
a ocupar el cargo de presidente del Círculo de Cronistas
Deportivos santiagueros, en el que fue un incansable
estratega para aglutinar al gremio.

eto de su público y colegas. Muchos de sus más fieles
oyentes le agradeceremos eternamente habernos insertado
en el maravilloso mundo de los deportes.

A jóvenes periodistas, como quien le escribe, nos enseñó a
caminar mientras otros intentaron cortarnos las piernas. Por
eso, mis más sinceras gracias.

Su mejor medalla, su oro inmortal, fue que tanta gente lo
quisiera. Era el premio a su talento, su profesionalidad, su
nobleza. Lleguen a sus familiares y amigos las más sinceras
condolencias.

Fue un hombre sensato, humilde y que sobre todas la cosas
nunca traicionó sus ideales, esto le permitió ganarse el
resp

A pesar de tener varias ausencias importantes y de
permanecer inactivo durante casi dos años por la Covid-19,
el elenco de softbol de Santiago de Cuba, rama femenina,
finalizó en un destacado tercer lugar en el Campeonato
Nacional de la disciplina, efectuado recientemente en la
ciudad de Santa Clara.

No fue un torneo sencillo para las muchachas de la llamada
“tierra caliente”, que tuvieron que reponerse a los tres
reveses sufridos ante Guantánamo y las anfitrionas villacla-
reñas. Lo hicieron con éxitos de dos juegos a uno frente a
Holguín y división de honores (1-1) con la selección de La
Habana.

Las indómitas se “colaron” en la semifinal, jugada
mediante el Sistema Page, tras lograr una importante victoria
ante las archifavoritas granmenses que, por cierto, fue el
único juego perdido de estas en todo el torneo.

En definitiva, las “rojinegras” avanzaron cuartas con
balance de cinco sonrisas y 10 descalabros, y en el cruce les
tocó vérselas con las guantanameras, quienes clasificaron

terceras con saldo de 8-7.
Y una vez allí, las santiagueras sacaron las garras y

doblegaron a las del “Guaso” con amplia pizarra de 12
carreras por cuatro, con éxito a la cuenta de Lisania
Meléndez, para asegurarse un lugar en el podio de premia-
ciones.

Derrota de 8x1 contra Villa Clara, por el pase a la Final,
dejó en bronce el resultado definitivo de las montañesas.

En la disputa por el cetro, Granma le arrebató la corona a
las villaclareñas, en un disputado partido que concluyó 1x0,
con soberbia labor de la lanzadoraYilian Tornés.

Para las granmenses este fue su título número 16 en estas
lides y para “Santiago”, la confirmación de que, a pesar de no
tener hasta seis jugadoras que conformaron el equipo en el
último Campeonato (incluida su mejor pitcher), aún se
mantienen en la élite del softbol para mujeres en el país.

Detrás de los tres medallistas culminaron los elencos de La
Habana y Holguín, equipo este último que bajará a la
segunda división.

Luto en el periodismo deportivo cubano

Ulises Escalona falleció repentinamente a la edad de 54 años
Foto: Tomada de Facebook

Un bronce de mucho valor

Siempre he sido de los que piensan que el Juego de las
Estrellas, más allá de ser una fiesta beisbolera, por todo
lo que rodea a este evento durante un fin de semana
completo, sirve como reconocimiento a los peloteros
que mejor han rendido para sus equipos en la primera
mitad de la campaña.

En la edición de la 61 Serie Nacional de Béisbol, serán
cinco los representantes de lasAvispas en el choque que
este año acogerá el matancero “Victoria de Girón”.

Gratificante resultó ver en el listado a jugadores como
Dasiel Sevila y Yoandri Montero, unidos al regreso del
veterano Danny Betancourt a estas celebraciones, y la
ratificación de Yoelkis Guibert y Adriel Labrada entre
los mejores bateadores del país.

Pero hay dos nombres que me llamaron poderosa-
mente la atención no ver entre los convocados: el
cerrador Luis Ángel Fonseca y el mentor Eriberto
Rosales.

En el caso de Fonseca, el jefe técnico de la Comisión
Nacional, Ricardo Eizmendi, explicó en una entrevista
a la emisora Radio Rebelde, que el zurdo no cumplía
con las 31 entradas trabajadas que se exigen para ser
tenido en cuenta. Y yo me pregunto: ¿Acaso eso le quita
valor a sus números en el torneo?

Hablamos del líder en juegos salvados del campeona-
to, que no figura oficialmente en la tabla porque el
mínimo exigido para entrar en el escalafón es de 34
innings y el joven talento de los indómitos solo ha
lanzado 21.

En el caso de hacer oficial el liderato puedo entender
el tema de los capítulos trabajados, porque al final,
reglas son reglas; pero para ser estimulado con un
puesto en el Juego de las Estrellas, me parece demasia-
do tecnicismo.

Incluso, que Fonseca en 21 entradas tenga una
victoria sin derrotas, ocho salvamentos, 23 ponches
(más de uno por episodio) y solo nueve boletos le dan
mucho más valor a su actuación hasta la fecha. ¿Dónde
quedó esto de incentivar a los más jóvenes?

Pero si esto me pareció injusto, qué decir de la
designación del director de las Estrellas Orientales.
Mire, desde que tengo uso de razón y sigo el béisbol
cubano, el equipo de Sancti Spíritus siempre ha
competido por la región occidental.

Resulta que de ahora para ahorita, los Gallos son del
Oriente y por lo tanto, al ser el segundo de la tabla de
posiciones, únicamente superados por Mayabeque, le
corresponde a su manager, Eriel Sánchez, dirigir a los
del Este del país.

Y no es que quiera iniciar una guerra regionalista ni
dar un discurso chovinista, pero al César lo que es del
César. Si las cosas se hubiesen mantenido como
siempre han sido, el mentor de los orientales fuera
Eriberto Rosales, pues al tener ventaja en el desempate
con Ciego de Ávila, tiene la mejor ubicación entre los
de esta zona de Cuba.

Ya lo dijo el propio estratega en conferencia de
prensa: “Son cosas que se hacen a menudo, que afectan
a los peloteros y otras personas, y lo peor es que no pasa
nada. Nosotros vamos a seguir trabajando por 'Santia-
go', que es lo que nos toca”.

Tras su peleado triunfo (0-1) ante los Tiburones de Ciego
de Ávila, los Diablos Rojos santiagueros buscarán, con el
apoyo de su fanaticada, asaltar la cima de la Zona Oriental
del Torneo de Apertura 2022, cuando hoy sábado reciban al
colíder de la llave, Las Tunas.

Los tricampeones de Cuba se llevaron los tres puntos en el
“SergioAlonso”, de Morón, con solitario gol de Randy Revé
y una defensa inexpugnable, y de paso les dieron alcance a
los tuneros, luego de que estos perdieran el invicto tras caer
0-1 ante los Incansables de Granma.

De esta forma, los del Balcón del Oriente Cubano se
quedaron en 13 unidades, la misma cantidad que exhiben los
indómitos, pero los primeros tienen mejor diferencia de
goles (+7 por +1). Por lo tanto, el choque de hoy (pactado
para las 4:00 p.m.) se antoja de vital importancia en las
aspiraciones de ambos de estar en la Final del Apertura, más
allá de que solo se ha transitado la primera mitad del
calendario.

Para este duelo, el DT santiaguero Jorge Isaac Querol no
podrá contar con los atacantes Pablo Ramón “Takechi”
Labrada y Bryan Savigne, ambos lesionados ni con el
volante Gerardo Cervantes, aquejado de un proceso gripal.
El resto del elenco está listo para contener las envestidas de
unos tuneros que tendrán en su goleador, Juan Andreus, a su
principal carta de triunfo.

El resto de la llave la completan Granma (11 puntos),
Camagüey (10), Guantánamo (9), Ciego de Ávila (5),
Holguín (4) y Sancti Spíritus (1), en ese orden.

Por otra parte, en el Occidente manda Artemisa, único
imbatible del torneo, con 16 rayitas, seguido por La Habana
(13), Cienfuegos (11), Villa Clara (10), Matanzas (5), Pinar
del Río (5), Mayabeque (4) e Isla de la Juventud (3).

En cuanto a los Diablillos, esta semana sufrieron su
segunda derrota en la IV Liga Nacional de Futsal, esta vez
0-2 ante Holguín y salieron momentáneamente de la zona de
clasificación, pues son terceros, con tres puntos.

Los holguineros también acumulan tres unidades, pero
tienen pendiente su duelo ante Guantánamo, que ha caído en
sus dos presentaciones, además de tener ventaja en el
desempate ante los indómitos, por el 0-2 reciente.

Así las cosas, los pupilos del profesor Alexander Zayas
tendrán que apretar el paso en la segunda vuelta de esta
primera fase y buscar un puesto en la siguiente etapa, algo
que solo será posible para los que finalicen en las dos
posiciones cimeras de una llave que comanda cómodamente
el actual campeón nacional, Granma, invicto en tres
presentaciones.La segunda vuelta definirá todo

Se busca líder El enredo de
las estrellas

Foto: Tomada de Facebook

Fonseca es una de las ausencias más
llamativas del Juego de las Estrellas

Los indómitos tratarán de imponerse como locales
Foto: Miguel Rubiera Jústiz (ACN)
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DEBATEN SOBRE TEMAS ECONÓMICOS
Y SOCIALES EN PLENO DEL PARTIDO

El homenaje al Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz,
encabezó el Pleno del Comité Provincial del Partido, el
cual centró los análisis

Los debates, presididos por el miembro del Comité
Central y Primer Secretario de esa organización política
en el territorio, José Ramón Monteagudo Ruiz; y con la
presencia de la Gobernadora Beatriz Johnson Urrutia,
estuvieron relacionados también con la labor de los
cuadros, el funcionamiento interno del Partido, así como
el trabajo político e ideológico, imprescindible en estos
tiempos de tanta subversión, agravado además por la
situación tensa de la economía del país a causa del
recrudecimiento del bloqueo.

De ahí que se intencionara el trabajo del pasado calen-
dario en función de la atención a los nuevos actores
económicos, el fortalecimiento de los órganos globales de
la economía, las acciones para elevar el control de los
medicamentos en la producción, distribución y su
comercialización.

Del mismo modo, quedó evidenciada la labor realizada
p

de mercados, unidades
gastronómicas, panaderías, dulcerías y trabajadores no
estatales, logrando que estos fijaran su compromiso y
solidaridad con el pueblo. Lo anterior permitió disminuir
algunos precios, ordenar las ferias los fines de semana y
atender diferenciadamente los polos productivos.

Esto es una prioridad de trabajo para el 2022, que
requiere sistematicidad, motivación, integración y mayor
control popular para que se incremente la producción,
bajen los precios y se continúe enfrentando el acapara-
miento y las reventas con precios abusivos.

En este sentido, se recalcó la necesidad de poner en
práctica los diferentes planes de medidas para la conten-
ción de la inflación y el enfrentamiento al alza de los
precios. Se hizo hincapié en la importancia del fortaleci-
miento de la empresa estatal socialista; para ello se
enfatizó en lo imprescindible del vínculo de las empresas
con la Universidad, en aras de preparar y enamorar la
cantera desde los primeros años de la carrera.

En el Pleno, se evaluaron también los principales
indicadores económicos al cierre del año, en el que si bien
las ventas netas ascienden a unos 22 526 millones de
pesos, todos los municipios incumplen su plan de ventas y

utilidades; varios organismos no alcanzan sus compromi-
sos y dos obtuvieron pérdidas: el Ministerio de la
Agricultura y el Grupo Azucarero Azcuba, acompañados
por 32 empresas.

En lo referido a la Circulación Mercantil Minorista se
cierra el año con un 71,2% de cumplimiento de lo
pactado. El sector se encuentra inmerso en el proceso de
perfeccionamiento, e inició este almanaque con 71 UEB
ya perfeccionadas en la Gastronomía, las que muestran
resultados económicos favorables. A su vez se trabaja en
establecer el comercio electrónico en toda la red, para que
disminuya la manipulación de efectivo.

En la actividad agroalimentaria como uno de los
aspectos negativos resaltó el crecimiento del hurto y
sacrificio ilegal, incidiendo con una pérdida de 1 629
cabezas de ganado mayor, vacuno, principalmente, en los
municipios de Contramaestre, Mella, San Luis, Santiago
de Cuba y Palma Soriano.

Otros problemas tienen que ver con el programa de la
Vivienda, donde solo se cumple al 44,4%, la insuficiente
producción de alimentos, la existencia de cuentas por
cobrar y pagar, y el incumplimiento de los indicadores del
Programa Materno Infantil, que cerró el 2021 con una
tasa de mortalidad infantil de 9.3 por cada mil nacidos
vivos.

Teniendo en cuenta los resultados del año que concluyó,
se ha revisado y perfeccionado todo el sistema de trabajo
del Partido en Santiago de Cuba, para que los errores e
incumplimientos no se repitan. Con ese fin, es preciso
elevar el protagonismo y la ejemplaridad de la militancia
en cada empresa y centro laboral; incrementar el vínculo
de los cuadros con el pueblo y la masa de trabajadores,
para resolver los problemas subjetivos en tanto persistan
las dificultades con los recursos financieros y materiales.

en dos temas fundamentales: la
atención de la organización a la implementación de los
Lineamientos de la Política Económica y Social al cierre
del año 2021 y la valoración política sobre la implementa-
ción y cumplimiento al proceso de contratación para la
comercialización de productos agropecuarios.

ara el control de los precios y los encuentros con
productores, administradores

Odette Elena Ramos Colás

La rotura desde la tarde de este martes de una de las dos
conductoras que garantizan el suministro de agua a la
ciudad cabecera, mantiene limitada la distribución
establecida mediante los ciclos de abasto, pese a que
dicha afectación quedó solucionada desde la noche del
jueves.

Orlando Romero Veranes, director de la UEB Fuentes y
Plantas de la Empresa de Acueducto y Alcantarillados,
explicó a que el sistema Quintero
atiende al 80% de la población de Santiago de Cuba, y
apoya en un 10% a los que se benefician por el sistema
San Juan, que también tienen afectación en su servicio.

“La solución de la avería permitió que comenzaran las
operaciones para conducir el agua de los embalses
Gilbert, Charco Mono y Gota Blanca hacia la Planta
Potabilizadora Quintero.

“Ese servicio posibilitó que durante el día de ayer se
iniciara la recuperación de los niveles de los tanques, y a
partir de ahí la distribución, priorizando a centros
h o s p i t a l a r i o s , d e p r o d u c c i ó n y s e r v i c i o s ,
fundamentalmente los que se encuentran en la Carretera
Central y otros que se incorporan en la zona de El Caney.
Luego se sumaría el sector hidrométrico Caney e
iniciaríamos en el Abel Santamaría con el llenado de los
tanques”.

Romero Veranes explicó que paralelamente a lo
anterior se irá garantizando el abasto a las zonas de
Portuondo, Zamorana, Flores Bajo y Sorribe, las que se

beneficiarán con el primer servicio porque fueron las que
se interrumpieron al momento de la avería.

Asimismo se refirió a que los sectores hidrométricos del
sistema Quintero deben estar preparados para la
extensión de hasta 12 días de su ciclo, lo que irá
disminuyendo en la medida en que avancen con la
distribución, hasta alcanzar lo planificado.

“El pronóstico es recuperar la distribución del sistema
Quintero para el fin de semana 26 y 27 de marzo, o sea que
vamos a estar aproximadamente nueve días recuperando
los ciclos”, dijo.

También explicó que en el caso del sistema San Juan al
recibir apoyo de Quintero por la conductora del Abel
Santamaría, se ha afectado con la presión e incluso con la
distribución del servicio en los sectores 30 de Noviembre
y las zonas de Vista Alegre y Rajayoga, lo que se debe
normalizar este fin de semana.

Respecto a la supresión de la avería, las autoridades del
territorio han destacado la rapidez de los trabajos
realizados, que tuvieron su conclusión en apenas 48
horas, y el mecanismo de comunicación con el pueblo a
través de las redes sociales y medios de difusión masiva.Sierra Maestra “

Concluye reparación de conductora de agua a la ciudad cabecera

Lucía Montes de Oca Fusté

Se trabajó ininterrumpidamente en la reparación de la conductora

- Aún se mantienen afectaciones por la extensión de los ciclos de distribución


